
转型 已是大势所趋

疫情的出现，如同一把双刃剑，

危机也是机会，加速了传统行业迈

入数字化，这种变化深刻影响到了

社会的各个层面。其实，早在2017年

中国嘉德已经开启了坚实而艰难的

“数字化”之路。当时要破除的阻力，

除了传统理念和工作习惯的不适

应，更多来自于投入与产出的权衡。

“我们当时面临一个抉择，要不

要在数字化方面大踏步前进？当时

各行各业都在做数字化，拍卖这样

小众且传统的行业，是否要跟上时

代的快车？要数字化就要持续的投

入、大量的投入，俗称‘烧钱’。恰巧

这时疫情来了，线上交易的需求被

激发出来，数字化更加迫切，我们下

定决心要往前走。嘉德迅速将技术

团队扩展至四五十人，研发自己的

电子拍卖平台。经过两年的努力，嘉

德线上交易已经非常顺畅了，中国

嘉德App下载量也在不断上升”，胡

妍妍说道。

数字化的进程，常与流量数据

等交织在一起。在艺术品电商崛起

的前几年，不少互联网平台曾依托

海量流量，试图推动艺术品交易实

现放量增长，最终大都折戟沉沙。

然而，这种大流量的诱惑，似乎

又深深吸引着这个行业的从业者们。

胡妍妍对此有着清醒的认识。“我们

必须承认艺术品拍卖是一个小行业，

从收益率来看，可能不输500强企业，

但艺术品拍卖行业是有边界的，因为

珍贵的文物艺术品都是不可再生或

是限量版，保持品质就意味着耐得住

‘寂寞’，不能盲目‘放量’，‘放量’的

结果必然是品质下沉。”

嘉德做出选择，就是做精。“我

相信通过嘉德网上平台，可以找到

足够多的客人，新的藏家会源源不

断地进来。如果被流量所裹挟，拍品

数量没有控制，可能就会陷入到品

质不断下沉的恶性循环之中，专业

服务也难以保障。我们选择回归初

心，坚持做一个有品位和质量的艺

术品交易平台。”胡妍妍说。

破圈 打通新的获客渠道

一个不容忽视的现实问题

是，藏家群体的更迭与审美趣味

的变迁，正在不断倒逼拍企调整

和优化拍品结构。这一变化逐渐

在市场显现出来，拍品内容更加

多元化，潮流艺术等新兴板块大

放异彩。

随着技术的革新和理念的转

换，市场对网络拍卖的接受度也在

不断提升。在成交增量之外，网络

拍卖似乎更多承担了破圈或者发

掘新客户群体的功能，甚至是在传

统拍卖资源之外的再发掘。

“我们之前并不知道线上能获

得什么样的客人，因为传统拍卖中

的主力藏家年龄基本是50-60岁，

我们不能确定，大部分客户是否能

适应从线下转到线上的变化，但事

实证明大部分客户的线上操作能

力出乎意料的强，对‘简捷、方便、

随时’的线上交易形式接受程度很

高”。胡妍妍表示。

这一点，很快在市场反馈中得

到验证，网络拍卖中涌现出各式各

样从未接触过的客人。在胡妍妍看

来，“线上大客户挺多的，特别是互

联网大佬，他们对于网上操作流程

太熟悉了，不受时空的局限，随时

随地可以参与竞拍。地域方面也有

很大的突破，全国所有的省份都有

我们的线上客户，远在西藏的客人

也在通过网络来参与竞拍”。

对于数字化的前景，胡妍妍表

示充满期待，“数字化的深入运用，

大数据技术必然可以助力我们的

拍卖，从征集、鉴定、传播、展示到

拍卖，全过程都将发生前所未有的

变化”。

Q：数字化转型之外，中国嘉

德在香港市场布局多年，如何看待

走过的十年？

A：数字化是在既有业务之外

的一种延展或者助力，未来还会

在网络方向持续加大力度。国际

化也是我们一直坚持的战略举

措。今年是嘉德香港十周年，“走

出去”的这十年，我们在香港努力

尝试以专业服务和学术研究带动

拍卖，为香港的收藏家做展览、出

版收藏作品集、做专题拍卖 ，赢

得了海外藏家的一致好评，跟海

外藏家的交流也更加广泛和深

入，未来还会继续为海内外收藏

家、艺术爱好者服务，呈现更多优

秀的拍品。

Q：这十年在国际化的过程中

遇到的困难或者遗憾是什么？

A：我们原本有一个小的愿

景，就是内地是以中国文物艺术

品为主，希望到了香港可能更国

际化一点，比如融入一些东南亚

艺术、西方艺术等，但这块一直

进展比较缓慢，并不是说完全没

有，而是没有新设团队主理中国

文物艺术品之外的新业务板块。

经过十年的磨合和发展，下一阶

段就要做这件事情。多元化的团

队可以做多元化的业务。在疫情

环境下，瓷器、书画市场都受到

了影响，但苏富比、佳士得在西

方艺术板块做了很好的补充，特

别是今年上半年还有持续增长

的态势。真正的国际化在此时显

现腾挪回旋的余地，业务板块多

元化所带来的稳定性，值得我们

学习。

Q：其实，国际化是一种双向

流动，内地市场同样需要在拍品结

构上进行调整和优化，比如嘉德近

年推出的印象派大师等市场表现

不俗，如何看待内地拍企的国际化

前景？

A：这些年，我们一直在坚持中

国当代艺术或者当代经典以及中

国20世纪艺术。应该说这样的布局

大有可为，中国美术史上熠熠闪光

的作品一定是艺术品市场上不可

或缺的。在西方艺术方面，我们尝

试了一些重要的西方艺术大师的

力作，并得到了市场的认可，比如

基弗《新月沃土》2760万元成交，里

希特七联作《柱列》以8050万元成

交，莫奈《睡莲池与玫瑰》拍出

1.541亿元。

艺术品是动产，如果没有流动

性，就没有生命力。我们耳熟能详的

世界大博物馆都是收藏全球艺术

谱系，相应的拍卖行在寻找拍品

时，目光也是全球范围的，来自于

不同国家的不同文化。国内的藏家

收藏经验愈加老道，收藏体系不断

完善和扩大，必然产生多元化的购

藏需求，如果中国的拍卖行不能满

足相应的需求，自然而然，藏家资

源就会流失。对拍卖企业来说，国

际化是一个漫长的过程，不能操之

过急，首先要有一个开放的心态，

如果国内拍卖行能够走向国际，不

但可以在竞争和交流中迅速成长，

找到更广阔的市场，接触到更丰富

多彩的艺术，也可以顺理成章地将

中国灿烂的文化传播到全球。

中国嘉德董事总裁胡妍妍：

下个十年，加速国际化进程
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